



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Daniel Esteban Hernández Méndez*

*Parcial III*

*Interculturalidad y salud I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*1°B"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 17 de noviembre de 2023*

D M A  
Dr. Sergio Jimenez Ruiz  
Scribe

Sistemas de atención a la salud Dante Esteban HM

Un sistema se define, según la Real Academia Española, como: "conjunto de reglas o principios sobre una materia racionalmente enlazados entre sí, y que contribuyen a un determinado objeto". De tal manera que para la salud se refiere a la interacción que se produce entre las organizaciones, las instituciones y todo recurso que tenga como principal objetivo mejorar la salud, y para ello, será necesario que un sistema de salud esté constituido por políticas, de las cuales se identifican dos tipos, la primera de ellas que tiene un enfoque dirigido a la salud, que de manera muy general, incluye al sector sanitario, es decir: la protección de la salud, así también la promoción de la salud y la prevención de la enfermedad, este primer apartado de políticas también abarca aspectos como la economía, la educación, el medio ambiente e incluso la vivienda, y cómo estos interactúan para definir el estado de salud, para un segundo apartado de las políticas, son las destinadas a la atención, es decir la restauración de la salud a través de conceptos como la "asistencia primaria" y cómo esta última

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Scribe

Daniel Esteban HM

## Teoría de sistemas

Nuevamente recordamos el concepto de "sistema" como una agrupación de normas o procedimientos que trabajan entre sí para lograr un objetivo en común, para el caso de la salud, este va enfocado a la mejora de la calidad de vida, y que, independiente al tipo de sistema al que un modelo pertenezca, como tradicional, convencional o alternativo, se han identificado ciertas características que las conforman, por ejemplo: el modelo de prevención, que se trata de aplicar acciones que minimizen los efectos de una enfermedad, también está presente la nosología, encargada de describir, diferenciar y clasificar a las enfermedades, como tercer punto característico está el procedimiento diagnóstico, además de los procedimientos terapéuticos y bajo este último punto el equipo de terapeutas, y como última característica se presenta la comprensión de la causalidad, todos estos puntos reunidos bajo un concepto conocido como "cosmovisión" que de manera general se trata de la manera en la que se entiende a la salud y al mismo tiempo a la enfermedad, la cosmovisión se considera

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Scribe

Daniel Esteban HM

## Sistema médico convencional

Se ha identificado que la medicina alternativa y la medicina complementaria, o en sus siglas (MAC) se pueden considerar como un gran campo de estudio científico, y de todo proceso deberá rescatarse lo funcional para su aplicación en un modelo de atención a la salud, entonces, ¿a qué se refiere el termino MAC?, siendo un campo de estudio anexado a las técnicas científicas, se refieren a una serie de actividades y prácticas de la salud que no son, formalmente, consideradas como parte de los procesos y técnicas médicas comunes, por lo tanto las MAC son un conjunto de múltiples técnicas que tienen origen en diversos contextos sociales y urbanos, aunque se han identificado características comunes como el cuidado enfocado totalmente al individuo y su progreso como ser único, además de la dedicación de tiempo y atención personalizada, y no menos importante la confianza aplicada a las técnicas de curación y su desempeño e impacto en el cuerpo humano, además de la creencia en los poderes de la naturaleza. Además de las características mencionadas, la medicina

D	M	A
14	11	23



## Sistema Médico Tradicional

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Daniel Esteban HM

La medicina tradicional se trata de un amplio campo desarrollado a través del tiempo, proveniente de la cultura aplicada a la sanación y tratamiento del estado de salud del individuo. La medicina tradicional se considera entonces como parte de la cosmovisión, es decir la manera de ver al mundo desde diferentes perspectivas culturales y sociales, resultado en diversas ocasiones del área geográfica en la que una sociedad se haya desarrollado, además de su origen como necesidad humana también se producen métodos de curación a través de la cual se aprovechan los recursos con los que una comunidad cuenta, por ejemplo la medicina indígena se enfoca en el uso de hierbas y aplicación de otros métodos como masajes relajantes, plegarias, entre otros. al mismo tiempo se dice que se trata de cómo la energía positiva que los individuos absorban, es decir, "el paciente logra estar sano porque se ha armonizado su energía," y durante este proceso y al final se proponen ofrendas por las cuales se establecen vínculos de agradecimiento y satisfacción, por el proceso llevado, hacia un ente que puede ser espiritual, entonces a estas

## BIBLIOGRAFÍA

- A. Fresno Chavez, Caridad. (1996). Sistema de atención de salud. Revista cubana de salud pública
- B. Dirección General de Planeación y Desarrollo en Salud DGPLADES. (s.f.). Los sistemas de atención a la salud: Una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas. Secretaría de Salud
- C. David L. Katz. (s.f.). La integración de la medicina convencional y no convencional: Tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud
- D. Teresa Rivas, Ramón Michelle Pérez, Francisco Olmos. (2011). Medicina tradicional indígena: afectividad a prueba. TUKARI. Espacio de comunicación intercultural